



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Mitort, 38

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, miércoles 16 de Noviembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 697

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Aceptaremos la paz cuando se vayan los extranjeros y cuando los rebeldes se sometan a la autoridad del único Gobierno legítimo que hay en España

El hilo de la victoria

Por J. DIAZ FERNANDEZ

Parafraseando a Stendhal en su definición de la novela, alguien ha dicho que la Historia es el espejo mágico que nos enseña el porvenir. Difícilmente podremos orientarnos en el complicado laberinto de la política europea si no seguimos el hilo de los hechos históricos.

Ya sé que hay gentes muy ignorantes o muy presuntuosas que estiman difícil y sencillo todo cuanto ocurre en el mundo; son las que se consideran en posesión de la verdad, aunque piensen así por estólido sectarismo. Para ellas no hay actitudes intermedias, ni digresiones diplomáticas, ni claroscuros dialécticos; el difícil y complicado juego de los intereses nacionales no tiene importancia al lado de los grandes antagonismos ideológicos que se desafían, impotentes, mientras guerras inhumanas desangran a la Humanidad. Pero, así y todo, aún quedan hombres que no presumen de estar en el secreto; que fían más en la inteligencia que en la pasión, y no pierden la esperanza de ver restablecida en el mundo la sensatez y el buen sentido.

Si fuésemos a valorar en su expresión literal los discursos de Hitler no tendríamos más remedio que aceptarlos como una afirmación del triunfo definitivo de los fascismos sobre la democracia. Una serie de dolorosas capitulaciones por parte de Gobiernos que, mientras no se demuestre lo contrario, parecen representar a la mayoría de la opinión, nos incitan a prever la derrota de naciones ilustres que mantienen el equilibrio de Europa. ¿Es posible, nos preguntamos, que esta política persista y facilite el éxito del totalitarismo?

¿Qué clase de victoria es, en último término, la que buscan los dictadores? Tal como ellos presentan el problema, cualquiera diría que tratan de imponer a los demás países su propia doctrina; que es una cruzada ideológica la que ha emprendido con audacia sin límites el eje Roma-Berlín. Y, sin embargo, lo que hay en el fondo de esta ofensiva totalitaria, es una vieja ambición imperialista, tan vieja como la Historia, impuesta por las imperiosas exigencias interiores. Alemania nazi, es la misma Alemania enemiga de Francia que en el 70 y en el 14 molió sus dientes en las bayonetas gloriosas que defendían París. Tras el rostro melodramático de Hitler, como ayer tras el del Kaiser, se adivina el fúido rencor de un pueblo despreciado que vive sujeto a una especie de fatalismo catastrófico. «Gobiernos a Francia los monárquicos o los comunistas—se dice en el «Mein Kampf»—será siempre la enemiga de Alemania».

Cuando observamos la terca insistencia de Mr. Chamberlain en atraerse a la Alemania nazi, nos hace el efecto del cazador que trata de atrapar al lobo por la convicción. Y el propio apellido del «premier» nos pone delante de los ojos al otro Chamberlain, que bajo el reinado de Eduardo VII, se obstinaba también en mantener la alianza tradicional con la Alemania de entonces. Duró años el forcejeo. El Chamberlain de ayer, como el de hoy, era el descendiente de unos pobres zapateros de Birmingham y heredaba la tradición doméstica de macerar y ablandar los materiales más resistentes. Al fin, se vió obligado a ceder. Fué este mismo hijo Neville el que le oyó la amarga confesión, hija del desencanto y la impotencia: «No podemos entendernos con Alemania. Hay que decidirse por Francia». El Kaiser, como Hitler, imposibilitaba el acuerdo. Porque hace cuarenta años, como ahora, el inquebrantable espíritu del imperialismo alemán obraba en la decisión de sus gobernantes.

Ni a Joe Chamberlain, ni a Balfour, ni a Asquith se les ocurrió jamás conciliar la alianza germana y la francesa. Es difícil que puedan convivir el agua y el fuego. Semejante obra le estaba reservada al actual jefe del partido conservador que pretende alterar el determinismo psicológico tan inamutuable como las leyes físicas.

D. Blas Arganza de la

Uz, Juez de Primera Instancia e Instrucción de la ciudad y partido de Mahón.

Hago saber: Que vacantes en esta isla los cargos de Juez Municipal Suplente de Mercadal; Fiscal Municipal Propietario de Villa Carlos y Fiscal Municipal Propietario de Alayor, cumpliendo lo ordenado por el Ministerio de Justicia en Orden de 19 de Octubre último comunicada por conducto de la Audiencia Territorial de Valencia, y de conformidad con lo prevenido en la Orden de 21 de Febrero último, se convoca el oportuno concurso para su provisión que habrá de ajustarse a los trámites determinados en la Orden de 29 de Septiembre de 1937 en relación con la de 19 de Mayo próximo pasado.

En su virtud, se hace público que todos los ciudadanos que aspiren a ser nombrados para los cargos vacantes antes indicados, se encuentren o no, desempeñando ya el cargo, formularán instancia que presentarán en la Secretaría de este Juzgado dentro del término máximo de diez días contados desde el siguiente al en que este Edicto aparezca publicado en los periódicos locales, acompañando a la instancia los siguientes documentos reanotados en legal forma:

A) Partida de nacimiento o documento que la sustituya, para justificar que el solicitante ha cumplido la edad de 23 años.

B) Certificación negativa de antecedentes penales o declaración de carecer de ellos, con la obligación de

presentar aquel certificado antes de la toma de posesión en caso de ser nombrado.

C) Declaración, bajo la responsabilidad del solicitante, de no ejercer cargo directivo alguno en Organizaciones políticas o sindicales ni hallarse incurso en las demás incompatibilidades o incapacidades legales.

D) Aval político que acredite su adhesión al Régimen, expedido por los Consejos Municipales o por personas o entidades de solvencia republicana.

E) Los justificantes de los títulos y méritos que los interesados aleguen.

No se exige la condición de vecindad, ni la de la anterior residencia para optar o ser designado para cualquiera de los mencionados cargos.

Son desde luego preferidos para los cargos de referencia a los solicitantes que sean Licenciados en Derecho, a los que posean título de Facultad, Escuela o Enseñanza superior, o a los Funcionarios Auxiliares de la Administración de Justicia (Secretario, Oficiales y Auxiliares de Tribunales y Juzgados) o la del Estado, y por el orden de preferencia enumerada.

Con el fin de evitar que los nombrados puedan ser movilizadas militarmente, serán preferidos los que hayan sido declarados inútiles para el servicio de las armas y los que cuenten mas de treinta y ocho años de edad.

Y para conocimiento de todos los habitantes de la isla, se expide el presente Edicto.

Dado en Mahón a doce de Noviembre de mil novecientos treinta y ocho. —Blas Arganza —El Secretario Judicial, Juan F. Sosa

Aquellos gobernantes ingleses, imprimiendo un viraje brusco a la política internacional británica, pactaron con Delcassé y unieron su destino al de Francia que durante largos años había pelecado contra Inglaterra. También entonces jugaba España su papel en la política europea. Fué precisamente a costa de España—principalmente por necesidad de sus gobernantes—como pudo negociarse el acuerdo anglo francés. A cambio de ceder Francia posiciones en Egipto, Inglaterra dejó a ésta establecerse con ventaja en Marruecos. En 1902, Francia ofrecía a España lo mejor de Marruecos, incluso Tánger, Fez, el boquete de Taza hasta Argelia y las mesetas al sur del Atlas. Los gobernantes españoles de entonces lo rechazaron y recibieron más tarde unas migajas de territorio, el mismo que hoy, por obra de Franco, sirve para que el imperialismo alemán amenace las comunicaciones coloniales francesas. Por cierto que, andando el tiempo, los políticos borbónicos esperaban que Alemania saliese en defensa de los intereses españoles en Marruecos, ma baratados por ellos mismos. Lo que hizo Alemania fué venderles armas a los moros para provocar rebeliones contra las naciones «protectoras», sobre todo contra Francia y mantener así un estado de efervescencia que debilitase la influencia francesa.

Esta es la historia, mucho menos frenética que un discurso de Hitler; pero bastante más elocuente. Por lo demás, se me ocurre transcribir aquí una frase de Santazana, el filósofo, que he leído en un libro de Mauriois: «La verdad es que los ingleses no desean ser bien dirigidos. Tienen miedo de perder con ello una parte de su libertad». Y es que el genio inglés se dirige por sí mismo y aunque sea con lentitud, encuentra siempre su camino.

(De «El Diluvio»)

EDICTO

1.º La Intervención de Armas y Explosivos del Cuerpo de Seguridad (Grupo Uniformado) de la Plantilla de Mahón, pone en conocimiento a todas aquellas personas que con carácter provisional se hallen en posesión de guías para escopeta pueden pasar por esta dependencia al objeto de hacer el canje con los impresos reglamentarios.

2.º Para efectuar el canje referido no precisa la presentación del interesado, éste puede delegar en otra persona.

3.º Se concede un plazo de 15 días contados desde la fecha de la publicación del presente edicto para el cumplimiento del párrafo 1.º; transcurrido el cual, se considerarán totalmente nulos, sin perjuicio de la responsabilidad que por incumplimiento del artículo 56 del Reglamento de Armas y Explosivos se hicieran acreedores.

Mahón 14 de Noviembre de 1938. —El Interventor Accidental, Juan Sotías Payeras.—V.º B.º—El Teniente Jefe, M. García.

TEATRO PRINCIPAL

Jueves día 17, tarde a las 6.º 0

GRANDIOSO CONCIERTO

BENEFICO

Organizado por la Casa de Andalucía

En el que figura la eminente concertista de violoncelo señorita María Teresa Muntadas, acompañada por el conocido profesor don Lorenzo Galmés.

María Teresa Muntadas, joven artista española que una vez terminados sus estudios, ha sido ya consagrada por los grandes públicos europeos por su gran temperamento artístico. Lo mismo que sus cualidades técnicas le han sido plenamente reconocidas y admiradas.

En dicho concierto toman parte conocidos y aplaudidos artistas de esta localidad. (Detalles en programas de mano).

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9 30 noche

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9 30

LUNES a las 6 y a las 9'30

GRANDIOSO ESPECTACULO

El secreto de vivir

La obra maestra de Franck Capra con los astros Gary Cooper y Jean Arthur.

Se replica puntual asistencia del público que debido al largo metraje, no habrá cómica.

¡PREPARESE PARA OTRO ACONTECIMIENTO!

PETER por Francisca Gaal

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

ATENEOS MUSICAL

Convoca Asamblea general para esta noche a las nueve en su local social (Comercio 23), rogándose la asistencia a todos los socios.

Los invasores se estrellan ante el heroísmo de nuestras soldados en el sector del Ebro

La indigna campaña nazi contra los judíos levanta una tempestad de protestas en Norteamérica. La sesión de la Cámara de los Comunes—Ha expirado el plazo que concedía plenos poderes al Gobierno Daladier

Un violento ataque rebelde en el Bajo Segre termina con ventaja para las fuerzas republicanas

Barcelona 14.—En el sector del Bajo Segre, los rebeldes esta mañana después de una intensa preparación arillera que ha durado más de tres horas, han atacado las posiciones republicanas entre los pueblos de Sosc y Aytóna.

Este movimiento ofensivo ha sido extremadamente violento. Ha sido realizado por tres batallones precedidos de diez tanques y apoyados por varios escuadrones de Caballería. Las fuerzas republicanas han rechazado la tentativa enemiga. Algunos instantes más tarde, se han lanzado al contraataque.

Las tropas rebeldes desconcertadas, han sido puestas en fuga, dejando sobre el terreno con los muertos y heridos, una gran parte de su material de guerra.

Los republicanos han capturado un tanque ligero italiano en perfecto estado y cuatro ametralladoras, así como 36 prisioneros; además, han sido puestos fuera de combate dos tanques enemigos.

Después de este contraataque, las posiciones se encuentran sensiblemente mejoradas. Las líneas han sido adelantadas en unos 300 metros. Los soldados de la República se dedican actualmente a limpiar el terreno conquistado, enterrando los cadáveres abandonados por el enemigo y atendiendo a los heridos.

Entre los muertos se encuentran dos suboficiales tanquistas de nacionalidad italiana.—(A. E.)

La semana militar del 5 al 12 de Noviembre

Barcelona 14.—Desde hace 15 días sin interrupción, la séptima contraofensiva de los rebeldes, es intensa en el meandro del Ebro. Esta ofensiva que, según los comunicados enemigos, estaba destinada a liquidar en algunos días «la aventura del Ebro», ha sido desencadenada en el espacio que parte del norte de la Sierra de Cavalls hasta el valle del Río Canaletas, por consecuencia en una longitud de unos once kilómetros. Su objetivo era Mora de Ebro.

La ofensiva principal debía ser efectuada sobre el ala norte, a lo largo y al sur de la gran carretera de Venta de Camposines a Mora de Ebro. Las tropas que operan en el ala sur, debían primeramente marchar en dirección este hacia Miravet, pasando por Pinell, para en seguida avanzar hacia el norte, a lo largo del Ebro hasta Mora de Ebro. Se esperaba así lograr el rodeo de los dos lados y cercar así las tropas leales que se encuentran en el centro del frente de ataque.

Este plan de los facciosos que recuerda los ejemplos clásicos, ha fracasado con las mayores pérdidas para los invasores. Las tropas rebeldes que operaban sobre el ala sur y habían recibido la ayuda de un gran número de modernos tanques italianos, lograron rechazar lentamente a las tropas republicanas. Las posiciones de Pinell que no podían ofrecer una defensa eficaz, fueron abandonadas lo mismo que las de Miravet y Benisanet. Mientras tanto, la ofensiva enemiga había sido ya detenida ante Mora de Ebro. Desde el comienzo de la semana, el enemigo esfuerzase vanamente en tomar al asalto las nuevas posiciones republicanas que rodean la cabeza de puente en una vasta curva.

En el ala norte, en el sector de la carretera principal, el enemigo a pesar de sus fuerzas considerables, no ha logrado obtener la menor ventaja. Todas las tentativas rebeldes de romper el frente republicano y avanzar, han fracasado. Han fracasado igualmente allí donde los republicanos habían decidido por razones estratégicas, retrasar ligeramente sus líneas.

Las pérdidas que los rebeldes han sufrido en muertos y heridos desde el principio de su primera ofensiva del 30 de Julio en la desembocadura del Ebro, se elevan cerca de cien mil. Estas pérdidas se encuentran en una desproporción aplastante con la ventaja infima, puramente territorial y desprovista de todo valor estratégico.

Mientras que la séptima contraofensiva rebelde en el meandro del Ebro había alcanzado su punto culminante el 7 de Noviembre, los republicanos, por su parte, pasaban al contraataque en el Segre inferior y en el sector de la costa del frente de Levante, lo que les ha valido en los dos casos, brillantes éxitos.

En el Segre inferior, frente a la villa de Fraga y cerca del centro entre Lérida y el Ebro, el río ha sido atravesado en una longitud de unos trece kilómetros. En el curso de tres días de combates las tropas leales han logrado instalarse sobre fuertes posiciones entre el Segre y el Canal de Aragón, lo mismo que sobre la carretera de Lérida a Fraga desde donde las comunicaciones de Lérida, son por una parte cortadas y por otra amenazadas constantemente. Las posiciones situadas sobre la orilla oeste del Segre en la región sur de Lérida, completan las que fueron ocupadas en el transcurso de los primeros días del mes de Agosto entre Lérida y Balaguer.

Las operaciones empezadas simultáneamente por las tropas republicanas en el sector de la costa del frente de Levante se han desarrollado con éxito. Después de duros combates, las tropas leales se encuentran hoy en una línea que parte del sur de Nules, continúa en una cadena de colinas desde donde dominan y tienen bajo sus fuegos todo el territorio ocupado por el enemigo al norte de Nules.—(A. E.)

“Las repercusiones militares del conflicto español son capitales”, declara un contralmirante alemán

París 14.—El diario «L'Ordre» publica la información siguiente desde Berlín:

El contralmirante von Gadow que acaba de pronunciar ante la sociedad berlinesa de Ciencias Políticas y Militares una importante conferencia, estima que el problema mediterráneo se reduce esencialmente a la cuestión de las relaciones italo británicas.

«Las repercusiones militares del conflicto español, son capitales», declaró el contralmirante Gadow. Inglaterra teme que Italia se establezca en el Mediterráneo Occidental, especialmente en las Baleares, amenazando directamente a Gibraltar. Francia tiembla por sus relaciones futuras con sus posesiones norteafricanas...

«Las dos democracias occidentales, añade el contralmirante Gadow, se agarran una a otra ante el peligro común, e Inglaterra cuya preocupación constante es la seguridad de las líneas mediterráneas, se asegura por la alianza francesa la posibilidad de utilizar si se presenta el caso, los puertos africanos. Ella intenta al mismo tiempo adular a Italia por la puesta en vigor del pacto. Pero el almirante hitleriano estima que ella se hace ilusiones: la nueva situación estratégica creada en Europa por los acontecimientos de estos últimos meses permiten a Italia mantener sus exigencias.—(A.E.)

Próxima declaración de Mr. Roosevelt.

El embajador norteamericano en Berlín, ha sido llamado a Washington

Washington 15.—Se anuncia que el Presidente Roosevelt hará en breve una declaración a la que se atribuye gran importancia. La misma versará sobre las persecuciones judías en Alemania y formulará un proyecto para que los judíos perseguidos puedan encontrar cobijo en los Estados Unidos.

El embajador norteamericano en Berlín ha sido llamado a esta capital con el propósito de que informe al Gobierno de las recientes medidas tomadas en Alemania contra los israelitas. Esta medida se interpreta como un aviso a Alemania. El obispo de Baltimore y otros prelados católicos y protestantes además de distintas personalidades, entre las que también se encuentra el ministro del Interior, han protestado de la persecución de que son víctimas los judíos en Alemania. Esta última personalidad ha declarado especialmente:

«Nos pronunciamos contra la persecución contra una minoría indefensa.»—(S. R.)

Portes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Ebro, ha proseguido durante la noche última y la jornada de hoy, el violentísimo combate, lanzando las fuerzas al servicio de la invasión apoyadas por gran masa de artillería, continuos ataques contra nuestras posiciones. Los soldados españoles resisten vigorosamente y causan al enemigo extraordinario número de bajas. La lucha continúa con dureza a la hora de redactar este parte.

En el sector del Segre, la actividad registrada careció de importancia.

CENTRO.—En las últimas horas de ayer, el enemigo atacó por el sector de Carabanchel, llegando a salir de sus parapetos, viéndose obligado a volver rápidamente a ellos, perseguido por el fuego de las armas republicanas, después de sufrir gran quebranto.

En los demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

A las 13'50 horas de ayer, cinco trimotores Savoia, bombardearon la zona portuaria de Valencia, causando averías a un mercante británico.

Incidentes en la Cámara de los Comunes
Mr. Chamberlain acosado por las oposiciones

Londres 15.—Ayer en la Cámara de los Comunes se produjeron varios incidentes. Un diputado conservador preguntó al Jefe del Gobierno que hiciera una declaración sobre el asunto de los judíos en Alemania. Mr. Chamberlain a pesar de lo diplomático de la respuesta, tuvo que reconocer que la persecución de que son objeto los israelitas no está ni mucho menos justificada. Dijo que el Encargado de Negocios de Inglaterra en Berlín había tomado sus medidas para proteger a los súbditos ingleses y que el embajador había protestado. Contestando a otras preguntas no excluyó la posibilidad de que el Gobierno inglés junto con los de otras potencias, hiciera patente su indignación por la campaña antijudía en Alemania.

Planteóse también la cuestión de la retirada de los voluntarios italianos de los frentes españoles. Buttler, secretario del Foreign Office, contestó diciendo que el Gobierno inglés se halla en constante relación con el Gobierno italiano y que se está elaborando un plan que será sometido a Franco. Inglaterra—añadió—está discutiendo con Barcelona y Burgos para lograr que no sean atacados los buques que con destino a alguna asociación benéfica, transporten víveres a España.—(S. R.)

Envíos de material de guerra alemán para la España rebelde

París 14.—La «Deutsche Volkszeitung» señala desde Hamburgo:

«La compañía de armadores Maths Rhode, de Hamburgo, explota desde hace un año, ocho buques que navegan bajo el pabellón de Panamá, para hacer un tráfico con España. Los barcos «Akme», «Carthagene» y «Colón» son buques mercantes de 8 a 10.000 toneladas, con un número limitado de cabinas, pudiendo transportar poco más o menos, 30 pasajeros. Ellos embarcan constantemente, municiones de avión, armas de todas clases y que conducen cada vez especialistas. Las armas enviadas a la España franquista son la mayor parte de ellas de antiguos modelos de los que se deshace la Reichswehr. El transporte al regreso, consiste en minerales y otros productos españoles, y en su caso, heridos, y hasta transporta ataúdes.

Estos buques están en comunicación radiotelegráfica constante con los barcos de guerra alemanes. A la ida, hasta el Golfo de Vizcaya, dichos barcos son acompañados, regularmente, por dos submarinos o torpederos alemanes.

Todos los oficiales de esta compañía de armadores prestan su servicio en la marina de guerra y las tripulaciones se quejan de su actitud muy exigente.

«Los voluntarios» son copiosamente provistos de alcohol para el curso del viaje; de esta manera, ellos están siempre en estado de embriaguez.—(A. E.)

Ha expirado el plazo que otorgaba plenos poderes al Gobierno Daladier

París 15.—A medianoche ha expirado el plazo otorgado al Gobierno Daladier para gobernar por medio de decretos leyes. Las Cámaras se reunirán probablemente el día 6 de Diciembre, examinando seguidamente los decretos leyes puestos en vigor estos días y también examinarán los presupuestos generales para el próximo ejercicio.—(S. R.)

Continúan los sangrientos incidentes en Palestina

Jerusalén 14.—Ayer continuaron los incidentes. En Jaffa fue muerto un guarda de la Aduana árabe y gravemente herido un judío. Las tropas británicas han comenzado de nuevo los registros minuciosos en Jericó. En la Pipeline ha sido provocado un incendio cerca de Haifa.—(S. R.)